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Ocho columnas 
 

 
 

 

Gobierno de la 4T arma contrarreforma energética 
El Presidente pide a los titulares de Pemex, CFE, CRE, CNH y Secretaria de Energía 
que analicen si se modifican las políticas y marco jurídico aprobados con Peña Nieto 
en 2013 

 

 
Desborda muerte 
Fallecen por Covid, hasta agosto de 2020, 44% más de lo reportado 

 

 

Reestructura banca créditos por 334 mil mdp 
ABM. Este año podría aumentar morosidad por pandemia 
 

 

Refinación de gasolina cerró el 2020 con su peor nivel en 27 años 
Produjo 185,600 barriles diarios en su sistema 
 

 
Tribunal ratifica que Elektra debe pagar al fisco casi 5 mil mdp 
Omisiones del grupo de Ricardo Salinas Pliego en el ISR de 2011 
 

 
Alto en el camino para mejorar estrategia, admite López-Gatell 
Emergencia. “Recibimos con júbilo esta observación analítica, critica y positiva”, 
asegura el jefe de la lucha anticovid sobre el documento de 38 expertos que ven “un 
sistema de salud rebasado” por el virus 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Inegi y Secretaría de Salud se contradicen 
Exhiben subregistro en muertes por Covid-19 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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La pandemia rebasó al sistema de salud: Graue 
El Rector de la UNAM afirma que “nuestros más de 150 mil muertos y el exceso de 
mortalidad son una prueba” 

 

La Razón 
Mortalidad, prueba de que epidemia rebasó al Sistema de Salud: rector 
Graue 
“Mucho se ha hecho, aún hay mucho por hacer” 
 

 
Inegi reporta 44 mil muertes más por Covid 
Virus arrasó entre adultos 
 

 
“Serán mujeres quienes decidan sobre despenalización de aborto” 
Olga Sánchez Cordero 
 

 

Lavan lana 
Prepara FGJ CDMX más órdenes de aprehensión contra exfuncionarios por 
blanqueo de dinero 

 

 

De 45 a 69 por ciento más muertes por Covid-19: Inegi 
De enero a agosto de 2020 
 

   
Acaparamiento pone en riesgo abasto de vacunas 
Los acaparadores, diez países concentran el 75% de aplicación de vacunas, según 
la OMS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 

Panorama Nacional 
 
 

Aislado, descansando y con un medicamento similar al paracetamol: así ha 
sido la cuarentena de AMLO (El Financiero, Nacha Cattan, p.web). 
El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, está descansando y se 
mantiene aislado en el Palacio Nacional en Ciudad de México luego de haber contraído 
COVID-19, dijo su vocero en entrevista. 
López Obrador tuvo una leve fiebre el domingo, el día en que fue diagnosticado, pero 
tomó un medicamento suave similar al paracetamol que le bajó la temperatura, dijo el 
miércoles a Bloomberg News el portavoz, Jesús Ramírez. El presidente ha estado 
realizando llamadas con miembros del gabinete, indicó. 
“Está bien, tranquilo, tiene síntomas leves, está aislado y se lo toma con calma en el 
Palacio”, dijo el vocero. 
Ramírez dijo que no hay información pública disponible sobre si el presidente está 
tomando actualmente algún medicamento o en qué tratamiento podría estar. Los 
funcionarios de salud del Gobierno dijeron que no revelarán ningún detalle clínico sobre 
el líder de 67 años, que tiene antecedentes de hipertensión y en 2013 sufrió un ataque 
cardíaco, para proteger su privacidad. 
Desde entonces, los funcionarios mexicanos han ofrecido vagas declaraciones sobre la 
salud del presidente, cuya ausencia en los medios es notable dada su constante 
presencia en la vida pública. AMLO realiza diariamente una conferencia de prensa que 
dura hasta tres horas y tuitea muchas veces al día. Todo eso se detuvo abruptamente, 
y su última aparición fue en una foto que le tomaron después de una llamada con el 
presidente ruso, Vladimir Putin, el lunes por la mañana. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/aislado-descansando-y-con-un-medicamento-
similar-al-paracetamol-asi-ha-sido-la-cuarentena-de-amlo) 
 

Gobierno de la 4T arma contrarreforma energética (El Universal, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador trabaja en cambios constitucionales y leyes 
secundarias para revertir la reforma energética de 2013. 
El 22 de julio de 2020 se reunió en Palacio Nacional con directores y consejeros 
independientes de Pemex y CFE, la titular de la Secretaría de Energía (Sener) y 
presidentes de reguladores (CRE y CNH), entre otros, en donde “manifestó la posibilidad 
de un cambio de la política energética en el país y su marco jurídico, que contempla la 
reforma constitucional de diciembre de 2013 y leyes secundarias”. 
En esa reunión, el mandatario “solicitó la opinión de todos los presentes para un trabajo 
conjunto… para responder a la pregunta si se modifica o no el marco jurídico actual”, 
concretamente en lo que se refiere a los tres cambios constitucionales realizados para 
la reforma energética de hace ocho años y 21 cambios a leyes secundarias. 
El consejero independiente de Pemex, Humberto Domingo Mayans Canabal, reveló que 
el Presidente los volvió a citar el 22 de septiembre para que presentaran “un solo trabajo 
o bien, si cada quien, puede plantear sus puntos de vista”. 
Los comentarios de Mayans Canabal sobre la reunión con el Jefe del Ejecutivo los hizo 
durante la reunión del Consejo de Administración de Pemex el pasado 2 de septiembre 
durante la Sesión 960 Extraordinaria, como consta en la versión estenográfica del acta 
de sesión —versión pública— cuya copia posee EL UNIVERSAL. 
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Sus dichos fueron confirmados por el consejero José Eduardo Beltrán, quien compartió 
en la misma reunión que “el Presidente solicitó a los órganos regulatorios su opinión en 
relación al funcionamiento general del sector de energía”. 
Manifestó en ese momento que han tenido pláticas con el director de Pemex, Octavio 
Romero Oropeza, y con la titular de la Sener, Rocío Nahle, y se considera importante 
conocer la opinión del secretario de Hacienda, Arturo Herrera. 
Sin embargo, se quejó de que por acuerdo de los cinco consejeros independientes de 
Pemex se envió la solicitud de reunión con el titular de Hacienda, “sin haber recibido 
respuesta”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-arma-contrarreforma-
energetica) 
 

Inegi y Secretaría de Salud se contradicen; exhiben subregistro en muertes 
por covid-19 (Excélsior, Karla Ponce, p. web). 
De enero a agosto, el Inegi registró 108 mil 658 decesos por covid-19, 68.7% más que 
los 64 mil 414 reportados por la Secretaría de Salud el 31 de agosto del año pasado. 
De acuerdo con cifras sobre mortalidad recopiladas por el instituto, basadas en 
certificados de defunción emitidos por el Registro Civil, servicios forenses y agencias 
del MP, el SARS-CoV-2 ya es la segunda causa de muerte en México, sólo detrás de 
las cardiopatías. Para quienes están en edad productiva, de 35 a 64 años, dicho virus 
es la primera causa de muerte. El Inegi indicó que de enero a agosto pasados se 
esperaban 488 mil 343 decesos, pero ocurrieron 673 mil 260, por lo que el exceso de 
mortalidad por todas las causas alcanzó 38 por ciento. 
Inegi reporta 69% más de fallecidos 
Covid-19 se situó como la segunda causa de muerte entre enero y agosto de 2010, 
señala el instituto. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que 
de enero a agosto del año pasado se registraron 108 mil 658 fallecimientos por covid-
19, cantidad 68.7% superior a la registrada para ese mismo periodo por la Secretaría de 
Salud, encabezada por Jorge Alcocer. 
De acuerdo con el Comunicado Técnico Diario del 31 de agosto de 2020, para esa fecha 
se habían registrado 64 mil 414 defunciones a consecuencia de la enfermedad 
provocada por el SARS-CoV-2; sin embargo, con cifras preliminares basadas en los 
certificados de defunción suministrados por las oficialías del Registro Civil, los Servicios 
Médicos Forenses y los cuadernos estadísticos de las Agencias del Ministerio Público, 
el Inegi contabilizó 108 mil 658 decesos y con ello, se ubicó como segunda causa de 
muerte en el país, después de las provocadas por enfermedades del corazón. 
Las estadísticas indican que para la población de 35 a 64 años, la enfermedad infecciosa 
covid-19 es la causa de muerte número uno. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/inegi-y-secretaria-de-salud-se-contradicen-
exhiben-subregistro-en-muertes-por-covid-19) 
 

La pandemia rebasó el sistema de salud, dicen expertos (El Sol de México, Nurit 

Martínez, p. web). 
La estrategia del manejo de la epidemia de Covid-19 “ha fracasado” y el sistema de 
salud en México está en “niveles críticos” y “rebasado”, fue parte del diagnóstico de 
directivos de 29 instituciones nacionales e internacionales –como la UNAM, la Cepal y 
la Organización Panamericana de la Salud– y 38 especialistas, que también hicieron un 
conjunto de recomendaciones al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
y a su zar de la pandemia, Hugo López-Gatell, para corregir el rumbo. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-arma-contrarreforma-energetica
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-arma-contrarreforma-energetica
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inegi-y-secretaria-de-salud-se-contradicen-exhiben-subregistro-en-muertes-por-covid-19
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inegi-y-secretaria-de-salud-se-contradicen-exhiben-subregistro-en-muertes-por-covid-19
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En un documento los expertos coincidieron en la necesidad de mejorar la comunicación 
de la política de salud para propiciar el uso del cubrebocas, aplicar un mayor número de 
pruebas antígenas para diagnosticar Covid-19, brindar atención primaria a quienes 
están contagiados, mejorar los tratamientos en fases primarias para evitar la saturación 
de hospitales con enfermos graves y enfrentar la corrupción en las adquisiciones. 
Demandaron al Gobierno federal que al crear una política nacional de vacunación contra 
la pandemia se evite la incertidumbre y se brinde certeza y claridad al establecer grupos 
prioritarios de aplicación que sean respetados por todos. 
Las propuestas para la cuatroté incluyen brindar ayuda a la población ante los efectos 
de la pandemia, como crear un sistema universal de ingreso, un seguro de desempleo, 
maximizar el teletrabajo con equipos y conectividad, además de reactivar la economía 
con base en la racionalización de horarios y cuidados en el transporte público, entre 
otros. 
El documento es producto del seminario “Reflexiones sobre la respuesta de México ante 
la pandemia de Covid-19 y sugerencias para enfrentar los próximos retos”, convocado 
en noviembre por el propio López-Gatell luego de que varios exsecretarios de Salud 
realizaran un primer diagnóstico de la epidemia hace más de tres meses, el cual fue 
descalificado por el funcionario federal. 
El subsecretario López-Gatell recibió con “júbilo” las críticas, observaciones y 
recomendaciones de los especialistas y a nombre del Gobierno dijo que se utilizarán 
para “hacer un alto en el camino” y establecer un “vuelco” en lo que sea necesario. 
Agregó que es recibida no sólo “la observación sistemática, analítica, crítica y 
propositiva, sino además el compromiso de utilizarla de la mejor manera. Utilizarla para 
hacer un alto en el camino, una reflexión sobre cómo podemos mejorar en lo inmediato, 
en el mediano plazo y en el largo plazo las condiciones de salud de México, durante y 
más allá de la epidemia de Covid-19”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-pandemia-rebaso-el-sistema-
de-salud-dicen-expertos-coronavirus-covid-19-hospitales-atencion-medica-pacientes-
6296290.html) 
 

Reprueban que diputados de Morena pretendan vacunarse contra la Covid-
19 (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
Luego que la bancada de Morena en la Cámara de Diputados pidió a su coordinador, 
Ignacio Mier que se les vacunara contra la enfermedad de Covid-19; distintos actores 
políticos, incluso de este mismo partido, reprobaron esta pretensión, calificándola de 
una actitud mezquina. 
Ayer, martes, los legisladores lopezobradoristas en víspera de su Reunión Plenaria, 
pidieron en un encuentro por vía remota a Mier Velasco que mediara con el Gobierno 
federal para que tuvieran acceso a la vacuna, a lo que el líder parlamentario les 
respondió que era necesario preguntarse si realmente el Poder Legislativo era esencial 
para el país. 
A través de un mensaje en Twitter, el diputado Mier aclaró que no ve necesario que los 
diputados de su bancada reciban la inmunización. 
En su menaje, apuntó: “Aunque la actividad legislativa es fundamental, NO es esencial. 
Las y los Diputados de Morena tendremos un estricto apego al Plan Nacional de 
Vacunación de COVID que establece tiempos y fechas. Lo fundamental es continuar 
cuidándonos”. 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-pandemia-rebaso-el-sistema-de-salud-dicen-expertos-coronavirus-covid-19-hospitales-atencion-medica-pacientes-6296290.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-pandemia-rebaso-el-sistema-de-salud-dicen-expertos-coronavirus-covid-19-hospitales-atencion-medica-pacientes-6296290.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/la-pandemia-rebaso-el-sistema-de-salud-dicen-expertos-coronavirus-covid-19-hospitales-atencion-medica-pacientes-6296290.html
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Sin embargo, las críticas por la pretensión de estos legisladores, no se ha hecho 
esperar. El senador suplente morenista, Alejandro Rojas Díaz Durán expresó al respecto 
que se siente avergonzado por estos diputados y ofreció una disculpa pública. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/reprueban-que-diputados-de-
morena-pretendan-vacunarse-contra-la-covid-19-6295658.html) 
 

Suprema Corte pospone resolución de controversia sobre política 
energética de la 4T (El Financiero, David Seúl vela, p. web). 
La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pospuso de 
manera indefinida la discusión y resolución de la controversia constitucional 89/2020 
promovida por la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) contra la 
política energética del Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
En dicho recurso se demandó del Poder Ejecutivo federal la invalidez del Acuerdo 
emitido por la Secretaría de Energía, por el que se emitió la Política de Confiabilidad, 
Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Nacional, publicado en el Diario Oficial 
de la Federación del 15 de mayo de 2020. 
Por la relevancia del caso, aún existe la posibilidad de que algún ministro pueda solicitar 
que el asunto sea sometido a discusión del Pleno del Tribunal Constitucional. 
En sesión remota en línea, realizada este miércoles, los ministros de la Segunda Sala 
determinaron mantener en lista dicho asunto. 
Y es que el proyecto menciona que el Acuerdo impugnado obstaculiza el cumplimiento 
de las finalidades constitucionales que se encomendaron a la Cofece, porque anula la 
libre competencia económica y concurrencia en el mercado de generación, así como la 
sustentabilidad en la generación y suministro de energía eléctrica, particularmente en lo 
que concierne a las Energías Limpias Intermitentes. 
La Cofece interpuso una controversia constitucional porque estimó que el acuerdo 
afecta su mandato constitucional e invade su esfera de competencia. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/suprema-corte-pospone-resolver-controversia-
sobre-politica-energetica-de-la-4t) 
 

TEPJF confirma que debe 'bajarse' spot de Morena sobre COVID-19 (El 

Financiero, David Seúl Vela, p. web). 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
confirmó la decisión del INE de ordenar el retiro de un spot de la “campaña Covid”, del 
partido Morena. El citado spot dice que ya está llegando la vacuna contra COVID-19, y 
“con ella, la esperanza de un mejor futuro se levanta”. PoNe que se sigan las medidas 
de prevención y agrega: “Tiempo cedido por Morena para el cuidado de la salud”. 
El 21 de enero pasado, el PRD denunció a Morena por la difusión del spot, en sus 
versiones de televisión y radio, identificadas con las claves RV00003-21 y RA00005-21. 
El PRD dijo que su difusión actualiza la causal de actos anticipados de campaña y uso 
indebido de la pauta. Por ello, solicitó como medida cautelar la suspensión de su 
transmisión. El 22 de enero, la Comisión declaró procedente la medida cautelar y dos 
días después Morena impugnó la decisión. 
Este miércoles en sesión privada no presencial, bajo el formato de videoconferencia, la 
y los magistrados de la Sala Superior coincidieron procedente la medida cautelar. 
Señalaron que Morena no siguió el camino legal marcado por el Consejo General del 
INE en el acuerdo del 4 de enero, con relación a ceder sus tiempos oficiales en radio y 
televisión para la promoción de la salud. 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/reprueban-que-diputados-de-morena-pretendan-vacunarse-contra-la-covid-19-6295658.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/reprueban-que-diputados-de-morena-pretendan-vacunarse-contra-la-covid-19-6295658.html
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La Sala Superior del TEPJF dijo que Morena debió notificar por escrito su decisión de 
ceder sus tiempos oficiales para que la Secretaría de Gobernación remitiera los 
promocionales para atender la emergencia sanitaria, cuyo contenido se limitaría a 
identificar el nombre de la institución de salud correspondiente. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/tepjf-confirma-que-debe-bajarse-spot-de-morena-
sobre-covid-19) 
 

IP plantea cambiar sectores ‘esenciales’ por actividades ‘seguras’ (El 

Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
El sector privado busca que se cambie el concepto de sectores esenciales y no 
esenciales, a actividades seguras e inseguras, para aminorar el impacto en la economía 
de los cierres de actividades para evitar contagios de COVID-19, señaló Carlos Salazar 
Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), al destacar que la 
inversión será la que impulse la generación de empleos para apuntalar la recuperación 
económica. 
“Hemos querido definir la problemática dividiendo actividades esenciales y no 
esenciales, este ha sido un error. Deberíamos de tener actividades seguras y 
actividades inseguras. El concepto debería estar cambiando para tratar de estar todos 
en actividades seguras con la sana distancia y las medidas sanitarias”, dijo. 
En medio del enorme problema de salud y del impacto económico que provoca, las 
vacunas son una luz de esperanza, dijo y será a partir de febrero cuando los programas 
de abastecimiento del gobierno se aceleren y “donde aparecerá el gran reto del 
programa de vacunación”, advirtió en su participación en Norte Económico, el podcast 
de Grupo Financiero Banorte. 
“En febrero se estarán recibiendo dosis de vacunas con cifras cercanas a los 10 millones 
de vacunas y no se va a poder lograr una forma eficaz, eficiente y rápida de aplicación 
de vacunas si el sector privado no está cien por ciento alineado con la autoridad”, y 
reiteró la colaboración que busca el sector privado para colaborar con la logística y 
distribución, además de “que estamos dispuestos a financiar las vacunas que nos 
toquen en los trabajadores de los negocios que cada empresario tenga”. 
La inversión privada es el estímulo o empuje para la creación de empleos y por esa vía 
se logra que haya consumo y el círculo virtuoso para mover la economía. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-plantea-cambiar-sectores-esenciales-por-
actividades-seguras) 
 

Cargamento de dosis de vacuna alemana CureVac llega a México para 
realizar ensayos de fase 3 (El Economista, Redacción, p. web). 
Este miércoles llegó a México un cargamento de dosis de CureVac, la vacuna alemana 
contra Covid-19, para iniciar la fase III del ensayo clínico y para la cual se buscan 8,000 
voluntarios en la Ciudad de México, Querétaro, Guadalajara y Monterrey. 
De las dosis recibidas, 2,000 con posibilidad de aumentar a 3,000, se aplicarían en la 
ciudad de Monterrey. 
El canciller Marcelo Ebrard destacó que con el inicio de la fase III de la vacuna CureVac 
en el país habría tres procesos en dicha fase y próximamente iniciaría Novavax. 
“El propósito que nos fijamos fue traer a México el mayor número posible de ensayos 
clínicos fase III de diferentes proyectos de vacuna. Se identificaron cuáles eran estos 
proyectos los que nos importaban o nos interesaban más, este es uno de ellos”, dijo 
Ebrard en conferencia de prensa virtual. 
 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/tepjf-confirma-que-debe-bajarse-spot-de-morena-sobre-covid-19
https://elfinanciero.com.mx/nacional/tepjf-confirma-que-debe-bajarse-spot-de-morena-sobre-covid-19
https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-plantea-cambiar-sectores-esenciales-por-actividades-seguras
https://elfinanciero.com.mx/economia/ip-plantea-cambiar-sectores-esenciales-por-actividades-seguras
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“Así que está rindiendo frutos, alguien dirá pero va a tomar mucho tiempo, la verdad es 
que somos uno de los países, cuando menos en general en América y América  Latina 
que ya con lo de hoy tiene más fases III llevándose a cabo y todas estarán concluidas 
en los próximos meses”. agregó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cargamento-de-dosis-de-vacuna-alemana-
CureVac-llega-a-Mexico-para-realizar-ensayos-de-fase-3-20210127-0094.html) 
 

Exhorta Congreso de CDMX a partidos a ayudar en la compra de vacunas 
(La Jornada, Ángel Bolaños Sánchez, p. web). 
Ciudad de México. El Congreso capitalino dirigió un exhorto al Instituto Nacional 
Electoral para que invite a los partidos políticos a devolver a la hacienda pública la mitad 
de sus prerrogativas y destinar esos recursos a la compra de vacunas contra el Covid-
19. 
El resolutivo, promovido por Morena, plantea además que los institutos políticos cedan 
la mitad de sus tiempos oficiales de radio y televisión para difundir información para la 
campaña de prevención de contagios. 
PAN y PRD votaron en contra la proposición del diputado de Morena Carlos Castillo, en 
tanto que el PT y PVEM se abstuvieron de votar y se aprobó sólo con los votos de la 
mayoría de Morena y la coalición parlamentaria PES. 
Durante la última sesión del periodo de receso, Morena defendió la Política Nacional de 
Vacunación del gobierno de la República y acusó al PAN y PRD de generar 
irresponsablemente incertidumbre en la población luego de que ambos partidos se 
pronunciaron contra la adquisición de la vacuna Sputnik V al afirmar que el gobierno 
ruso pretende usar a los mexicanos como “conejillos de indias” porque no hay resultados 
de estudios en fase tres que permitan aprobar su uso de emergencia, e inferir que el 
biológico no es efectivo para inocular a personas mayores y con enfermedades crónicas. 
Antes, el PAN descalificó el citado plan de vacunación pero promovió una proposición 
para exhortar a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) a que integre una comisión 
especial que vigile su correcta aplicación que fue votada en contra por la mayoría de 
Morena. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/capital/exhorta-congreso-de-cdmx-a-
partidos-a-ayudar-en-la-compra-de-vacunas/) 
 

El ‘cambio climático’ regresa como tema oficial de la Casa Blanca (La Jornada, 

David Brooks, p. web). 
Nueva York. El cambio climático fue declarado como eje central del gobierno de Joe 
Biden tanto en política doméstica como la exterior, y así el tema ambiental regresa al 
vocabulario oficial por primera vez después de cuatro años ausente bajo Donald Trump 
mientras que los simpatizantes ultraderechistas del pasado régimen anticientífico siguen 
representando una amenaza violenta en el país alertó el nuevo gobierno. 
Joe Biden firmó hoy una serie de órdenes ejecutivas sobre la “crisis climática”, 
declarando que representa una “amenaza existencial” y que “no podemos esperar más”. 
A través de sus órdenes, entre otras cosas, convocó a una cumbre mundial sobre el 
tema para el 22 de abril, Día de la Tierra, estableció la Oficina de Política Doméstica 
sobre Clima en la Casa Blanca para coordinar los esfuerzos de todas partes del gobierno 
a fin de lograr objetivos mutuos de promover “energía limpia” y crear nuevos empleos al 
ampliarse sectores, incluyendo el automotriz, con nuevas tecnologías ecológicas, y 
suspendió nuevas licencias para la explotación de petróleo y gas en tierras y aguas 
públicas federales. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cargamento-de-dosis-de-vacuna-alemana-CureVac-llega-a-Mexico-para-realizar-ensayos-de-fase-3-20210127-0094.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Cargamento-de-dosis-de-vacuna-alemana-CureVac-llega-a-Mexico-para-realizar-ensayos-de-fase-3-20210127-0094.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/capital/exhorta-congreso-de-cdmx-a-partidos-a-ayudar-en-la-compra-de-vacunas/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/capital/exhorta-congreso-de-cdmx-a-partidos-a-ayudar-en-la-compra-de-vacunas/
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A la vez. la nueva política también enfatizará la “justicia climática” -reconociendo que los 
sectores más vulnerables y pobres son los que más padecen los efectos de la 
contaminación del medio ambiente.  
Por ello, un 40 por ciento de la inversión programada en energía limpia se destinará a 
comunidades con desventajas para beneficiarlas económicamente. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/por-primera-vez-en-4-anos-
cambio-climatico-regresa-como-tema-oficial-de-la-casa-blanca/) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios bloquean entrada a mina, en San Felipe, propiedad del 
millonario Carlos Slim (Baja California Reporteros, Jorge Heras, p. web). 
Miércoles 27 enero 2021 
Un grupo de hombres y mujeres pertenecientes al Ejido Plan Nacional Agrario del Puerto 
de San Felipe han bloqueado el acceso a la mina de oro y plata de la Minera Real de 
Ángeles, propiedad del empresario Carlos Slim, toda vez que es un área que nunca fue 
rentada ni comprada a los Ejidatarios, por lo que, consideran, ha sido ocupada de 
manera ilegal. 
Durante la mañana de este miércoles, los ejidatarios cerraron con sus vehículos el paso 
de los autobuses llenos de trabajadores de la mina, y colocaron mantas y lonas con las 
consignas «Ejidatarios unidos luchando por lo que vale lo nuestro» y «Carlos Slim: Paga 
lo justo por esta mina de oro, si no puede vete». 
La mina filial del Grupo Minero Frisco, cuyo propietario mayoritario es el magnate 
mexicano Carlos Slim, está siendo explotada desde 1994 por la compañía San Felipe 
SA de Cv, pero desde 1999 se suscribió un contrato por más de 3 millones de pesos 
anuales con 214 ejidatarios para ser explotada por 20 años. 
En 2001, la empresa suspende temporalmente su producción para posteriormente en el 
año 2012 reiniciar la producción de barras mixtas de oro y plata. 
En entrevista con los ejidatarios, informaron que hace 2 años tuvieron una reunión con 
los directivos de la mina porque les ofrecieron un trato, por lo que hicieron un deslinde 
de la zona que fue contratada hace 20 años, la cual ya venció el contrato el 31 de octubre 
del 2020, y quedó evidenciado que están estos terrenos que están siendo ocupados sin 
nunca haber sido arrendadas. 
Los miembros de la asamblea del Ejido Plan Nacional Agrario refieren que desde hace 
un año se venció el contrato por 2 decadas que hicieron con la compañía minera de Slim 
por las 3 mil 300 hectáreas en las que está ubicada la mina, pero al no querer renovar 
el contrato con las mismas condiciones económicas y de impacto al medio ambiente por 
35 años más, los ejidatarios fueron demandados ante el Tribunal Unitario Agrario del 
Distrito 2, con sede en Mexicali, por el grupo Frisco bajo el argumento que se les debe 
dar una prórroga de por lo menos 20 años más de explotación del terreno contratado. 
La minera ha sido denunciada por la Comisión Nacional del agua (CONAGUA), en la 
Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario y en la Procuraduría Federal de Protección 
al Ambiente. 
(https://www.bcreporteros.com/uncategorized/ejidatarios-bloquean-entrada-a-minaen-
san-felipe-propiedad-del-millonario-carlos-slim/) 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/por-primera-vez-en-4-anos-cambio-climatico-regresa-como-tema-oficial-de-la-casa-blanca/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/por-primera-vez-en-4-anos-cambio-climatico-regresa-como-tema-oficial-de-la-casa-blanca/
https://www.bcreporteros.com/uncategorized/ejidatarios-bloquean-entrada-a-minaen-san-felipe-propiedad-del-millonario-carlos-slim/
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La Tercera Comisión de la Permanente aprueba 15 dictámenes sobre 
diversos temas (Talla Política, Boletín de Prensa, p. web). 
Miércoles 27 enero 2021 
La Tercera Comisión de la Permanente: Hacienda y Crédito Público, Agricultura y 
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, presidida por el diputado Ignacio Mier 
Velazco (Morena), aprobó 15 dictámenes con punto de acuerdo para exhortar a diversas 
instituciones y entidades en materia de atención al Covid-19, industria restaurantera, 
medio ambiente, transporte público, telecomunicaciones, entre otros. 
Se exhorta a los congresos de las 32 entidades federativas, a que consideren actualizar, 
robustecer y armonizar sus respectivas leyes en materia de justicia ambiental con base 
en los principios de precaución y participación ciudadana, atendiendo la Agenda 2030, 
así como a analizar la viabilidad de fortalecer las facultades de las procuradurías en 
materia de conservación, protección, inspección, restauración del entorno y recursos 
naturales de cada entidad.       
A las secretarías de Medio Ambiente y de Desarrollo Urbano y de Vivienda del gobierno 
de la Ciudad de México, así como a las alcaldías Álvaro Obregón y Cuajimalpa de 
Morelos, se les exhorta para que, de manera coordinada, consideren implementar 
acciones encaminadas a frenar el crecimiento urbano sobre el suelo de conservación 
ecológica, estableciendo un muro verde que delimite físicamente el suelo urbano del 
suelo de conservación ecológica. 
Otro, exhorta a la Comisión Federal de Electricidad a garantizar a los habitantes en la 
península de Atasta, un servicio público de energía eléctrica de calidad y determinar la 
procedencia de la reparación del daño por el detrimento del patrimonio material de los 
afectados a causa de las fallas en el suministro.   
A la Procuraduría Agraria y a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, se 
les hizo un llamado para realizar diversas acciones que permitan atender a las y los 
productores agrícolas involucrados en los hechos ocurridos el pasado 30 de diciembre 
de 2020 en el ejido de Zarahemla en la localidad de San Quintín, municipio de 
Ensenada, Baja California. 
(https://www.tallapolitica.com.mx/la-tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-15-
dictamenes-sobre-diversos-temas/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Inicia Sedatu Programa de Mejoramiento Urbano en municipios aledaños a 
Santa Lucía (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 

386/2021, p. web). 
Miércoles 27 enero 202 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó la puesta en 
marcha del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en el Estado de México con el 
inició 30 obras en seis municipios aledaños a la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles. 
Las cuatro obras de equipamiento urbano y espacio público que ya se realizan en el 
municipio de Jaltenco tendrán una inversión de más de 56 millones y son: 

• Renovación de IMCUFIDE, DIF municipal y su entorno urbano. 
• Renovación de una plaza y su entorno urbano; así como la construcción de un 

módulo deportivo en el Barrio San Martín. 

https://www.tallapolitica.com.mx/la-tercera-comision-de-la-permanente-aprueba-15-dictamenes-sobre-diversos-temas/
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• Construcción de una casa de cultura y la renovación de su entorno urbano. 
• Renovación del entorno urbano de la Plaza San Andrés. 

En Nextlalpan se pusieron en marcha ocho obras con una inversión superior a 182 
millones: 

• Construcción de una casa de cultura y museo de sitio a un costado de la Plaza 
Cívica de Xaltocan. 

• Construcción de una escuela secundaria en Xaltocan. 
• Construcción del Centro de Salud San Miguel Xaltocan. 
• Construcción de una escuela primaria en Xaltocan. 
• Construcción de una cancha, espacio público y locales comerciales en Xaltocan. 
• Construcción de un jardín de niños en Xaltocan. 
• Construcción de un mercado, módulo deportivo y su entorno urbano en Santa 

Inés. 
• Construcción de la Plaza Cívica Xaltocan. 

(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-programa-de-mejoramiento-urbano-
en-municipios-aledanos-a-santa-lucia) 
 

Entrega Sedatu apoyos de 35 mil a 90 mil pesos a viviendas cerca de Santa 
Lucía (Excélsior, Ernesto Méndez, p. web). 
Miércoles 27 enero 2021 
Hasta hoy, la Sedatu ha entregado 213 millones 245 mil pesos, correspondientes al 41 
por ciento de los apoyos comprometidos para el mejoramiento o ampliación de vivienda 
en los cinco municipios aledaños al Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" en Santa 
Lucía. 
n entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, dio a conocer que, en total, el Comité de 
Financiamiento de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), autorizó 10 mil 604 
acciones para beneficio de las familias, como parte del convenio firmado con las 
comunidades para la construcción de la terminal aérea. 
Los apoyos que se entregan por transferencia bancaria son de 35 mil pesos para 
mejoramiento de vivienda, que se pueden utilizar para levantar techos, reforzar muros, 
impermeabilizar, asegurar puertas y ventanas, comprar tinacos, construir cisternas o 
cambiar de instalación eléctrica o sanitaria. 
Para la ampliación de vivienda el monto de los depósitos es de 90 mil pesos, y se tiene 
la opción de construir un baño, cocina o habitación extra, según las necesidades. 
De acuerdo con la Sedatu, en el municipio de Jaltenco ya entregó 309 apoyos; en 
Nextlalpan 778; Tecamac mil 257; Tonatitla 329 y Zumpango mil 572, que suman en 
total de cuatro mil 245 acciones. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/entrega-sedatu-apoyos-de-35-mil-a-90-mil-
pesos-a-viviendas-cerca-de-santa-lucia/1429484) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Aislado, descansando y con un medicamento 

similar al paracetamol: así ha sido la cuarentena 

de AMLO 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Nacha Cattan 

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, está descansando y se 

mantiene aislado en el Palacio Nacional en Ciudad de México luego de haber 

contraído COVID-19, dijo su vocero en entrevista. 

López Obrador tuvo una leve fiebre el domingo, el día en que fue diagnosticado, 

pero tomó un medicamento suave similar al paracetamol que le bajó la 

temperatura, dijo el miércoles a Bloomberg News el portavoz, Jesús Ramírez. El 

presidente ha estado realizando llamadas con miembros del gabinete, indicó. 

“Está bien, tranquilo, tiene síntomas leves, está aislado y se lo toma con calma 

en el Palacio”, dijo el vocero. 

Ramírez dijo que no hay información pública disponible sobre si el presidente 

está tomando actualmente algún medicamento o en qué tratamiento podría 

estar. Los funcionarios de salud del Gobierno dijeron que no revelarán ningún 

detalle clínico sobre el líder de 67 años, que tiene antecedentes de hipertensión 

y en 2013 sufrió un ataque cardíaco, para proteger su privacidad. 
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Desde entonces, los funcionarios mexicanos han ofrecido vagas declaraciones 

sobre la salud del presidente, cuya ausencia en los medios es notable dada su 

constante presencia en la vida pública. AMLO realiza diariamente una 

conferencia de prensa que dura hasta tres horas y tuitea muchas veces al día. 

Todo eso se detuvo abruptamente, y su última aparición fue en una foto que le 

tomaron después de una llamada con el presidente ruso, Vladimir Putin, el lunes 

por la mañana. 

En tanto, en la conferencia vespertina, el subsecretario de Salud, Hugo López-

Gatell, informó que, salvo un par de episodios de febrícula, la salud del 

presidente evoluciona favorablemente. 
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Gobierno de la 4T arma contrarreforma 

energética 

 

Jueves 28 enero 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador trabaja en cambios constitucionales 

y leyes secundarias para revertir la reforma energética de 2013. 

El 22 de julio de 2020 se reunió en Palacio Nacional con directores y consejeros 

independientes de Pemex y CFE, la titular de la Secretaría de Energía (Sener) y 

presidentes de reguladores (CRE y CNH), entre otros, en donde “manifestó la 

posibilidad de un cambio de la política energética en el país y su marco jurídico, 

que contempla la reforma constitucional de diciembre de 2013 y leyes 

secundarias”. 

En esa reunión, el mandatario “solicitó la opinión de todos los presentes para un 

trabajo conjunto… para responder a la pregunta si se modifica o no el marco 

jurídico actual”, concretamente en lo que se refiere a los tres cambios 

constitucionales realizados para la reforma energética de hace ocho años y 21 

cambios a leyes secundarias.  
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El consejero independiente de Pemex, Humberto Domingo Mayans Canabal, 

reveló que el Presidente los volvió a citar el 22 de septiembre para que 

presentaran “un solo trabajo o bien, si cada quien, puede plantear sus puntos de 

vista”. 

Los comentarios de Mayans Canabal sobre la reunión con el Jefe del Ejecutivo 

los hizo durante la reunión del Consejo de Administración de Pemex el pasado 

2 de septiembre durante la Sesión 960 Extraordinaria, como consta en la versión 

estenográfica del acta de sesión —versión pública— cuya copia posee EL 

UNIVERSAL. 

Sus dichos fueron confirmados por el consejero José Eduardo Beltrán, quien 

compartió en la misma reunión que “el Presidente solicitó a los órganos 

regulatorios su opinión en relación al funcionamiento general del sector de 

energía”. 

Manifestó en ese momento que han tenido pláticas con el director de Pemex, 

Octavio Romero Oropeza, y con la titular de la Sener, Rocío Nahle, y se 

considera importante conocer la opinión del secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera. 

Sin embargo, se quejó de que por acuerdo de los cinco consejeros 

independientes de Pemex se envió la solicitud de reunión con el titular de 

Hacienda, “sin haber recibido respuesta”. 

Mayans Canabal manifestó que hasta la reunión de consejo “no tenía claridad 

sobre ese trabajo —solicitado por el Presidente— a pesar de haber tenido una 

reunión con el director de Pemex y otra con la presidenta del Consejo de 

Administración de la petrolera —Rocío Nahle— sobre el tema específico. 

Externó su preocupación respecto a los resultados de ese trabajo, “ya que no se 

realizaron las reuniones acordadas y, como señaló el consejero Beltrán, no se 

han podido reunir con el secretario de Hacienda para conocer su opinión y 

tomarla en cuenta en relación a los argumentos”. 

En la reunión del máximo órgano de gobierno de Pemex, Rocío Nahle reveló que 

“solicitó a la CFE, a la CRE y a la CNH que empezaran a ver los temas en sus 

propias dependencias y recomendó al director General de Pemex que el equipo 

jurídico, en conjunto con los consejeros, realizaran un análisis de lo que se 

considera importante modificar de los artículos constitucionales o de las leyes 

secundarias para aplicar la política energética que ha mandado el Presidente”. 

Propuso que cada ente haga el trabajo desde su perspectiva y después “se 

unifique”, porque “tiene que salir una propuesta de todo el sector”. 

Para dar paso a la Reforma Energética de 2013 se modificaron los artículos 25, 

27 y 28 de la Constitución, que en general permitiría a privados participar en la 

exploración y extracción del petróleo, a través de varios contratos con el Estado 

mexicano, como de utilidad compartida o de producción compartida. 
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Octavio Romero Oropeza hizo suya la propuesta y detalló que se habían tenido 

reuniones de las áreas de Pemex con la CRE y con la CNH para analizar 

cuestiones particulares que faciliten la operación de Pemex, “pero era necesario 

hacer una reunión con todas las áreas, en la que participen la Dirección Jurídica 

y la Dirección Corporativa de Planeación, Coordinación y Desempeño”, y ofreció 

elaborar un listado de los avances y lo que hace falta para darlo a conocer a los 

consejeros de inmediato, antes de la fecha prevista para reunirse con el 

Presidente”. 

Sobre los resultados de la reunión del 22 de septiembre no hay información 

pública. 

En su conferencia mañanera del 22 de octubre del año pasado, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador no descartó presentar una reforma constitucional 

en materia energética. 

El jueves 21 de enero, comentó que, en el capítulo de energía del nuevo tratado 

comercial con Estados Unidos y Canadá, esos países reconocen que “México 

se reserva el derecho soberano de reformar su Constitución y su legislación 

interna”. 
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Inegi y Secretaría de Salud se contradicen; 

exhiben subregistro en muertes por covid-19 

 

Jueves 28 enero 2021 / Karla Ponce 

e enero a agosto, el Inegi registró 108 mil 658 decesos por covid-19, 68.7% más 

que los 64 mil 414 reportados por la Secretaría de Salud el 31 de agosto del año 

pasado. 

De acuerdo con cifras sobre mortalidad recopiladas por el instituto, basadas en 

certificados de defunción emitidos por el Registro Civil, servicios forenses y 

agencias del MP, el SARS-CoV-2 ya es la segunda causa de muerte en México, 

sólo detrás de las cardiopatías. Para quienes están en edad productiva, de 35 a 

64 años, dicho virus es la primera causa de muerte. 

El Inegi indicó que de enero a agosto pasados se esperaban 488 mil 343 

decesos, pero ocurrieron 673 mil 260, por lo que el exceso de mortalidad por 

todas las causas alcanzó 38 por ciento. 
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Inegi reporta 69% más de fallecidos 

 

Covid-19 se situó como la segunda causa de muerte entre enero y agosto de 

2010, señala el instituto. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que de enero a 

agosto del año pasado se registraron 108 mil 658 fallecimientos por covid-19, 

cantidad 68.7% superior a la registrada para ese mismo periodo por la Secretaría 

de Salud, encabezada por Jorge Alcocer. 

De acuerdo con el Comunicado Técnico Diario del 31 de agosto de 2020, para 

esa fecha se habían registrado 64 mil 414 defunciones a consecuencia de la 

enfermedad provocada por el SARS-CoV-2; sin embargo, con cifras preliminares 

basadas en los certificados de defunción suministrados por las oficialías del 

Registro Civil, los Servicios Médicos Forenses y los cuadernos estadísticos de 

las Agencias del Ministerio Público, el Inegi contabilizó 108 mil 658 decesos y 

con ello, se ubicó como segunda causa de muerte en el país, después de las 

provocadas por enfermedades del corazón. 

Las estadísticas indican que para la población de 35 a 64 años, la enfermedad 

infecciosa covid-19 es la causa de muerte número uno. 

Asimismo, para los hombres constituye la segunda causa de muerte con 71 mil 

419 decesos contabilizados de enero a agosto del año pasado, en tanto que para 

la mujeres es la tercera causa con 37 mil 111 víctimas en el mismo periodo. 

 

Exceso de mortalidad 

 

La pandemia ha tenido un efecto directo en el incremento de la mortalidad en 

general ya que el organismo resalta que a partir del mes de mayo comienza a 

identificarse el aumento en las defunciones, siendo julio el que presenta el mayor 

número de casos con 116 mil 778 (17.1%), seguido de junio con 105 mil 917 

(15.5%) y agosto con 101 mil 966 (14.9%). 

De acuerdo con el organismo encabezado por Julio Santaella, de enero a agosto 

de 2020 se esperaba un total de 488 mil 343 defunciones y ocurrieron 673 mil 

260, por lo que se tiene un exceso de mortalidad por todas las causas de 184 mil 

917, equivalente a 37.9 por ciento.   

Entre las causas en las que  se observan los mayores excesos de mortalidad 

destaca la influenza y neumonía dado que se esperaban 20 mil 297 muertes y 

ocurrieron 29 mil 228 defunciones, por lo que el exceso de mortalidad en este 

apartado es de 8 mil 931 decesos que representan 44.0 por ciento. 

Para el caso de las defunciones provocadas por enfermedades del corazón, se 

esperaban 100 mil 624 muertes y ocurrieron 139 mil 436 defunciones, por lo que 

el exceso de mortalidad en este rubro es de 38 mil 812 decesos que representan 

un 38.6 por ciento. 
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En tercera posición se ubican las defunciones a causa de diabetes mellitus, ya 

que se esperaban 72 mil 438 muertes y ocurrieron 98 mil 220 defunciones, por 

lo que el exceso de mortalidad en este apartado es de 25 mil 782 decesos que 

representan un 35.6 por ciento. 

En las defunciones generales, contabilizadas en 683 mil 823 muertes de enero 

a agosto de 2020, es decir, 184 mil 39 más que en el mismo periodo del año 

inmediato anterior, 58.7% corresponden a hombres, mientras que 41.1% a 

mujeres. 

Los estados que presentan el mayor número de muertes respecto al año anterior 

son Estado de México con 84 mil 185, CDMX con 82 mil 449, Veracruz con 50 

mil 842 y Jalisco con 40 mil 158. 

 

“No se altera conteo” 

 

El presidente del Inegi, Julio Santaella, dijo que la cifra revelada de que de enero 

a agosto de 2020 fallecieron 108 mil 658 mexicanos por covid-19 no altera el 

esquema de conteo que la Secretaría de Salud tiene para la vigilancia 

epidemiológica. 

“Se están dando 683 mil 823 defunciones en estos ocho meses del año. En el 

mismo periodo de 2019 teníamos alrededor de medio millón de muertes, 

entonces tenemos casi 184 mil muertes demás que están ocurriendo”, señaló en 

entrevista con Nacho Lozano en De Pisa y Corre. 

“Dado que son dos fuentes distintas o dos procedimientos para obtener el 

número y la causa de defunción, pues definitivamente esta información que ya 

lo hemos platicado con ellos largamente debe ser de mucha utilidad para tomar 

decisiones en temas de salud pública, eso es definitivo, pero en términos de su 

vigilancia epidemiológica el sistema que ellos tienen se puede complementar con 

esta información que le estamos dando”, explicó. 

El funcionario señaló que el Inegi se basa en los certificados de defunción que 

los médicos tratantes o legistas elaboran y reportó fallecimientos 45% por encima 

de los que reporta la Secretaría de Salud con su sistema de vigilancia 

epidemiológica para el mismo periodo. 

Aseguró que el 2020 será marcado por un mayor grado de mortalidad en México. 

 

Confirman “peores alarmas” 

 

Las cifras dadas a conocer por el Inegi en materia de mortandad revelan la crisis 

que persiste en el país, advirtió la Alianza Federalista, que agrupa a 

gobernadores de 10 entidades. 
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“Las cifras del Inegi sobre fallecidos por #COVID confirman nuestras peores 

alarmas: 69% más personas que las de la cuenta oficial de agosto de 2020; crisis 

asociadas en seguridad, economía, transparencia, ataques a instituciones y una 

estrategia de salud en manos de inexpertos”, escribió en Twitter. 

Los mandatarios de Durango, Chihuahua, Jalisco, Tamaulipas, Michoacán, 

Colima, Coahuila, Guanajuato, Nuevo León y Aguascalientes demandaron al 

gobierno federal replantear la estrategia de vacunación y que sea el Consejo de 

Salubridad General el que la encabece. 

“El @GobiernoMX nos sale debiendo en credibilidad y vacunación sin 

información clara y sostenible. El Consejo de Salubridad General bajo sus 

expertos deben encabezar la estrategia de salud. La #AlianzaFederalista insiste 

en trabajar juntos a favor de un federalismo constructivo”, añade. 
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La pandemia rebasó el sistema de salud, dicen 

expertos 

 

Jueves 28 enero 2021 / Nurit Martínez 

La estrategia del manejo de la epidemia de Covid-19 “ha fracasado” y el sistema 

de salud en México está en “niveles críticos” y “rebasado”, fue parte del 

diagnóstico de directivos de 29 instituciones nacionales e internacionales –como 

la UNAM, la Cepal y la Organización Panamericana de la Salud– y 38 

especialistas, que también hicieron un conjunto de recomendaciones al gobierno 

del presidente Andrés Manuel López Obrador ya su zar de la pandemia, Hugo 

López-Gatell, para corregir el rumbo. 

En un documento los expertos coincidieron en la necesidad de mejorar la 

comunicación de la política de salud para propiciar el uso del cubrebocas, aplicar 

un mayor número de pruebas antígenas para diagnosticar Covid-19, brindar 

atención primaria a quienes están contagiados, mejorar los tratamientos en fases 

primarias para evitar la saturación de hospitales con enfermos graves y enfrentar 

la corrupción en las adquisiciones. 

Demandaron al Gobierno federal que al crear una política nacional de 

vacunación contra la pandemia se evite la incertidumbre y se brinde certeza y 

claridad al establecer grupos prioritarios de aplicación que sean respetados por 

todos. 
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Las propuestas para la cuatroté incluyen brindar ayuda a la población ante los 

efectos de la pandemia, como crear un sistema universal de ingreso, un seguro 

de desempleo, maximizar el teletrabajo con equipos y conectividad, además de 

reactivar la economía con base en la racionalización de horarios y cuidados en 

el transporte público, entre otros. 

El documento es producto del seminario “Reflexiones sobre la respuesta de 

México ante la pandemia de Covid-19 y sugerencias para afrontar los próximos 

retos”, convocado en por el propio López-Gatell luego de que varios 

exsecretarios de Salud realizaran un primer diagnóstico de la epidemia hace más 

de tres meses, el cual fue descalificado por el funcionario federal. 

El subsecretario López-Gatell recibió con “júbilo” las críticas, observaciones y 

recomendaciones de los especialistas ya nombre del Gobierno dijo que se 

utilizarán para “hacer un alto en el camino” y establecer un “vuelco” en lo que 

sea necesario. 

Agregó que es recibida no sólo “la observación sistemática, analítica, crítica y 

propositiva, sino además el compromiso de utilizarla de la mejor manera. 

Utilizarla para hacer un alto en el camino, una reflexión sobre cómo podemos 

mejorar en lo inmediato, en el mediano plazo y en el largo plazo las condiciones 

de salud de México, durante y más allá de la epidemia de Covid-19 ”. 

A diferencia de su respuesta a los exsecretarios, el responsable del manejo de 

la pandemia en México se dijo dispuesto “sin limitación, a cualquier reflexión por 

crítica que sea, siempre que tenga la capacidad de tener evidencia sólida, ser 

formulada de una manera propositiva para que pueda ser resuelta, traducida en 

acciones concretas en lo inmediato y en el largo plazo. Así estaremos actuando 

y estaremos convocando a este vuelco en donde sea necesario ya la ratificación 

de prácticas en lo que se ha logrado ”. 

Los especialistas convocados al seminario del gobierno de la Cuarta 

Transformación llegaron a conclusiones de diagnóstico y recomendaciones 

similares a las que llegaron los exsecretarios de salud, al pedir que se 

establezcan medidas que impidan la transmisión de contagios, la saturación 

hospitalaria, que la mejora de la infraestructura sea permanente y que el 

crecimiento o contratación del personal de salud para atender la emergencia sea 

aprovechado para fortalecer el sistema. 

Durante su participación, el rector de la UNAM, Enrique Graue, aseguró que al 

inicio de la pandemia se pudo identificar “un sistema de salud históricamente 

debilitado y fragmentado. Una carencia de camas hospitalarias, especialistas y 

médicos, así como de personal. De cara a la pandemia, como señala el resumen, 

nos encontramos con rezagos crónicos, de presupuesto, infraestructura, 

cobertura, calidad de atención y deficiencia de recursos humanos, nada de lo 

anterior tenía soluciones sencillas ”. 

Indicó que a partir de ello mucho se ha hecho y se tiene que reconocer, pero 

también que hay mucho más por hacer. 
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“Comentamos que a pesar de las medidas que se requirieron estar conscientes 

de que la epidemia podía rebasar al sistema de salud, y de hecho así ha sido. 

Nuestros más de 150 mil muertos y el exceso de mortalidad general son prueba 

de ello, son pérdidas irreparables y un gran dolor para México ”. 

Samuel Ponce de León, integrante de la comisión de atención a Covid-19 en esa 

casa de estudios, señaló que es necesario establecer una vigilancia nacional 

ante la evolución del virus. 

Respecto a cómo se comunican las acciones y la política para enfrentar la 

pandemia dijo que “es necesario un proceso de comunicación más efectivo, 

renovado, entre todos los participantes, la sociedad, la autoridad y los medios. 

Se requiere de un mensaje coherente que no deje espacio a la especulación, 

que permee con claridad a todos los estratos sociales ”. 

El director del Instituto Nacional de Geriatría afirmó que la comunicación debe 

ser “clara y no politizada”. 

Ponce de León insistió en enviar a la población un mensaje del uso de máscaras 

y cubrebocas, el cual “debe ser contundente y su uso obligatorio en espacios 

cerrados, en todas las oficinas de Gobierno, es necesario difundir su uso correcto 

y su distribución donde sea pertinente ”. 

El investigador de la UNAM, Samuel Ponce de León, también dijo que es 

importante proporcionar a los infectados cuidados en casa, intervenciones 

terapéuticas que requieren oxígeno, por lo que será muy útil contar con una guía 

de atención médica que considere la vigilancia con oxímetro de pulso e 

intervenciones de diagnóstico y tratamiento. 

Reiteró la necesidad de “un análisis de complicaciones y de mortalidad por cada 

centro de atención individualmente para identificar oportunidades de intervención 

y prevención”. 

Por su parte, Cristian Morales, representante de la OPS, recordó al subsecretario 

López-Gatell las afirmaciones de la directora de la organización Carissa Etienne, 

quien dijo que “nuestra región está fracasando en controlar el coronavirus, las 

políticas no son congruentes con la gravedad de la situación en demasiados 

lugares y muchos de nosotros hemos relajado las medidas de control que 

sabemos que funcionan y que nos han ayudado hasta ahora a mantenernos 

sanos ya los hospitales funcionando ”. 

Morales aseguró que “la presión sobre los hospitales de Perú, Chile, Argentina, 

México y Canadá está en niveles críticos, en este contexto nos parece importante 

resaltar la importancia de concentrarse en acciones de salvar vidas y limitar los 

niveles de contagio”. 

Pidió al gobierno de México recoger buenas prácticas y adaptarlas a las 

diferentes realidades. “Es saliendo a encontrar los casos sospechosos a la 

comunidad, prefiriendo aquellos que presentan síntomas graves, antes de que 

lleguen tarde a los hospitales como se quitará la presión a hospitales y reducir la 

letalidad”. 
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Insistió que es ahí en donde se puede salvar la vida de los mexicanos ya que se 

requiere comunicar mejor, así como luchar contra la corrupción en los 

mecanismos de adquisición. 

En un video Alicia Bárcena Ibarra, secretaria ejecutiva de la Cepal, dijo que es 

un momento de hacer acopio del conocimiento para contar y mejorar políticas 

públicas, para que sean robustas y eficaz. 

Dijo que en el ánimo prospectivo para enfrentar la emergencia, pero también 

para vislumbrar un mejor futuro, se emitieron una serie de recomendaciones al 

Gobierno lopezobradorista para mejorar o aminorar los efectos de la pandemia 

y las medidas de confinamiento en el ingreso, el bienestar y la desigualdad. 

Consisten en dotar de un apoyo urgente a la población más vulnerable, a 

trabajadores de bajos ingresos y empleadas del hogar. Asimismo, planteó 

ampliar de forma temporal los programas de transferencia existentes y en la 

medida de lo posible elevar el monto, darle prioridad a la recuperación del 

empleo, maximizar el teletrabajo con equipos y conectividad, además de 

reactivar la economía con base en la racionalización de horarios, cuidados en el 

transporte público y monitoreo de la aplicación de pruebas. 

Aseguró que se requiere “hacer de la salud una prioridad de la política social con 

presupuestos multianuales, fortalecer el sistema de salud y continuar con la 

implementación de un ingreso básico universal, además de implantar el seguro 

de desempleo y sentar un sistema de cuidados”. 
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Reprueban que diputados de Morena pretendan 

vacunarse contra la Covid-19 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Rafael Martínez 

Luego que la bancada de Morena en la Cámara de Diputados pidió a su 

coordinador, Ignacio Mier que se les vacunara contra la enfermedad de Covid-

19; distintos actores políticos, incluso de este mismo partido, reprobaron esta 

pretensión, calificándola de una actitud mezquina. 

Ayer, martes, los legisladores lopezobradoristas en víspera de su Reunión 

Plenaria, pidieron en un encuentro por vía remota a Mier Velasco que mediara 

con el Gobierno federal para que tuvieran acceso a la vacuna, a lo que el líder 

parlamentario les respondió que era necesario preguntarse si realmente el Poder 

Legislativo era esencial para el país. 

A través de un mensaje en Twitter, el diputado Mier aclaró que no ve necesario 

que los diputados de su bancada reciban la inmunización. 

En su menaje, apuntó: “Aunque la actividad legislativa es fundamental, NO es 

esencial. Las y los Diputados de Morena tendremos un estricto apego al Plan 

Nacional de Vacunación de COVID que establece tiempos y fechas. Lo 

fundamental es continuar cuidándonos”. 
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Sin embargo, las críticas por la pretensión de estos legisladores, no se ha hecho 

esperar. El senador suplente morenista, Alejandro Rojas Díaz Durán expresó al 

respecto que se siente avergonzado por estos diputados y ofreció una disculpa 

pública. 

Dijo que es un insulto para los ciudadanos del país el que pretendan estos 

legisladores vacunarse para irse de campaña y reelegirse. 

“Es un insulto a los mexicanos que algunos diputados de #Morena estén pidiendo 

que les apliquen la vacuna contra el Covid-19 para irse de campaña para 

reelegirse en el cargo que ganaron gracias al presidente López Obrador. 

Ofrezcan disculpas. Debería darles vergüenza”. 

La senadora panista Lilly Téllez calificó a los legisladores como unos cínicos por 

pretender acceder al biológico antes que el personal médico. 

A su vez, el senador y dirigente de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda 

consideró que los diputados morenistas muestran lo peor de sí mismos, al 

pretender ser los primeros en vacunarse. 

“En medio de la peor crisis que vive México,” siempre habrá quienes saquen lo 

peor de sí mismos. Los diputados de Morena no fueron buenos para aprobar un 

Ingreso Vital o un plan de reactivación económica, pero quieren ser los primeros 

en recibir la vacuna”. 

El politólogo y exaspirante a la dirigencia de Morena, Gibrán Ramírez Reyes 

reprobó también la actitud de los legisladores morenistas y subrayó que es 

inaceptable esta actitud y espera que recapaciten y dejen de pedir privilegios. 

“Compañeros diputados: espero que recapaciten y dejen de pedir privilegios. 

Esto es inaceptable”, escribió. 
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Suprema Corte pospone resolución de 

controversia sobre política energética de la 4T 

 

Jueves 27 enero 2021 / David Seúl Vela 

La Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) pospuso 

de manera indefinida la discusión y resolución de la controversia constitucional 

89/2020 promovida por la Comisión Federal de Competencia Económica 

(Cofece) contra la política energética del Gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. 

En dicho recurso se demandó del Poder Ejecutivo federal la invalidez del 

Acuerdo emitido por la Secretaría de Energía, por el que se emitió la Política de 

Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Nacional, 

publicado en el Diario Oficial de la Federación del 15 de mayo de 2020. 

Por la relevancia del caso, aún existe la posibilidad de que algún ministro pueda 

solicitar que el asunto sea sometido a discusión del Pleno del Tribunal 

Constitucional. 

En sesión remota en línea, realizada este miércoles, los ministros de la Segunda 

Sala determinaron mantener en lista dicho asunto. 
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Y es que el proyecto menciona que el Acuerdo impugnado obstaculiza el 

cumplimiento de las finalidades constitucionales que se encomendaron a la 

Cofece, porque anula la libre competencia económica y concurrencia en el 

mercado de generación, así como la sustentabilidad en la generación y 

suministro de energía eléctrica, particularmente en lo que concierne a las 

Energías Limpias Intermitentes. 

La Cofece interpuso una controversia constitucional porque estimó que el 

acuerdo afecta su mandato constitucional e invade su esfera de competencia. 

Un extracto del proyecto del ministro Luis María Aguilar filtrado a la prensa señala 

que la Política de Confiabilidad distorsiona el proceso de competencia y libre 

concurrencia que debe estar presente en los eslabones de generación y 

suministro de energía. 

"Además de que otorga una ventaja exclusiva e indebida en favor de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) para que proponga proyectos estratégicos en 

programas de suma relevancia en el desarrollo del SEN (Sistema Eléctrico 

Nacional) y que invariablemente inciden en dichos eslabones, siendo que tal 

previsión no se encuentra prevista para los demás competidores y sin que se 

justifique tal distinción”, advierte. 

Según el texto, el ministro también propuso declarar la invalidez de la elaboración 

de los lineamientos y criterios de confiabilidad para la planeación y operación del 

SEN. 

“Se propone declarar su invalidez en tanto que la disposición 3.8.4, que permite 

la participación proactiva de la CFE en la elaboración de los lineamientos y 

criterios de confiabilidad para la planeación y operación del SEN, resulta 

contraria al nuevo esquema generado como consecuencia de la reforma 

energética, pues la CFE, como transportista y distribuidor, no tiene ningún tipo 

de facultad al respecto”, advierte. 

Considera que Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) no tiene 

competencia para rechazar solicitudes de Estudios de Interconexión, ni para 

emitir un dictamen que debe ser tomado en cuenta por la Comisión Reguladora 

de Energía (CRE) al momento de evaluar y, en su caso, otorgar el permiso de 

generación. 

El Acuerdo de la Secretaría de Energía impugnado, según el proyecto, cancela 

la posibilidad de entrada al mercado de centrales eléctricas que operan con 

energía limpia, en concreto a las eólicas y fotovoltaicas, barrera que afectaría a 

los consumidores de contar con tarifas eléctricas más accesibles. 
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TEPJF confirma que debe 'bajarse' spot de 

Morena sobre COVID-19 

 

Miércoles 27 enero 2021 / David Seúl Vela 

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF), confirmó la decisión del INE de ordenar el retiro de un spot de la 

“campaña Covid”, del partido Morena. 

El citado spot dice que ya está llegando la vacuna contra COVID-19, y “con ella, 

la esperanza de un mejor futuro se levanta”. PoNe que se sigan las medidas de 

prevención y agrega: “Tiempo cedido por Morena para el cuidado de la salud”. 

El 21 de enero pasado, el PRD denunció a Morena por la difusión del spot, en 

sus versiones de televisión y radio, identificadas con las claves RV00003-21 y 

RA00005-21. 

El PRD dijo que su difusión actualiza la causal de actos anticipados de campaña 

y uso indebido de la pauta. Por ello, solicitó como medida cautelar la suspensión 

de su transmisión. 

El 22 de enero, la Comisión declaró procedente la medida cautelar y dos días 

después Morena impugnó la decisión. 

Este miércoles en sesión privada no presencial, bajo el formato de 

videoconferencia, la y los magistrados de la Sala Superior coincidieron 

procedente la medida cautelar. 
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Señalaron que Morena no siguió el camino legal marcado por el Consejo General 

del INE en el acuerdo del 4 de enero, con relación a ceder sus tiempos oficiales 

en radio y televisión para la promoción de la salud. 

La Sala Superior del TEPJF dijo que Morena debió notificar por escrito su 

decisión de ceder sus tiempos oficiales para que la Secretaría de Gobernación 

remitiera los promocionales para atender la emergencia sanitaria, cuyo 

contenido se limitaría a identificar el nombre de la institución de salud 

correspondiente. 

La Sala Superior consideró, además, infundados los alegatos de Morena. 

Determinó que la difusión puede afectar el principio constitucional de certeza. 

Esto, al generar una perspectiva equivocada en la ciudadanía, además de que 

la prerrogativa debe ser ejercida clara y directamente por los partidos políticos 

sin que se genere confusión o duda de que el mensaje pudiera ser emitido por 

algún ente diverso a ellos, pues ello desnaturalizaría la finalidad de los tiempos 

pautados. 

Por ello se ratificó el retiro del citado spot. 
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IP plantea cambiar sectores ‘esenciales’ por 

actividades ‘seguras’ 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Leticia Hernández 

El sector privado busca que se cambie el concepto de sectores esenciales y no 

esenciales, a actividades seguras e inseguras, para aminorar el impacto en la 

economía de los cierres de actividades para evitar contagios de COVID-19, 

señaló Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), al destacar que la inversión será la que impulse la generación de empleos 

para apuntalar la recuperación económica. 

“Hemos querido definir la problemática dividiendo actividades esenciales y no 

esenciales, este ha sido un error. Deberíamos de tener actividades seguras y 

actividades inseguras. El concepto debería estar cambiando para tratar de estar 

todos en actividades seguras con la sana distancia y las medidas sanitarias”, 

dijo. 

En medio del enorme problema de salud y del impacto económico que provoca, 

las vacunas son una luz de esperanza, dijo y será a partir de febrero cuando los 

programas de abastecimiento del gobierno se aceleren y “donde aparecerá el 

gran reto del programa de vacunación”, advirtió en su participación en Norte 

Económico, el podcast de Grupo Financiero Banorte. 
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“En febrero se estarán recibiendo dosis de vacunas con cifras cercanas a los 10 

millones de vacunas y no se va a poder lograr una forma eficaz, eficiente y rápida 

de aplicación de vacunas si el sector privado no está cien por ciento alineado 

con la autoridad”, y reiteró la colaboración que busca el sector privado para 

colaborar con la logística y distribución, además de “que estamos dispuestos a 

financiar las vacunas que nos toquen en los trabajadores de los negocios que 

cada empresario tenga”. 

La inversión privada es el estímulo o empuje para la creación de empleos y por 

esa vía se logra que haya consumo y el círculo virtuoso para mover la economía. 

La inversión privada ya venía a la baja en 2019 en un 9 por ciento y las cifras de 

2020 se estiman con una caída de 15 por ciento, ante esta situación es necesario 

fortalecer el estado de derecho y dar seguridad jurídica a los inversionistas, de 

ello dependerá el crecimiento que se logre en 2021, estimado entre 3 y 4 por 

ciento, señaló el líder del sector privado. 

Adelantó que en febrero se espera el tercer anuncio de proyectos de inversión 

en infraestructura con participación público-privada, que se sumarán a los más 

de 70 proyectos y más del 4 por ciento del PIB en inversión que representan los 

primeros dos anuncios. 
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Cargamento de dosis de vacuna alemana 

CureVac llega a México para realizar ensayos de 

fase 3 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Redacción 

Este miércoles llegó a México un cargamento de dosis de CureVac, la vacuna 

alemana contra Covid-19, para iniciar la fase III del ensayo clínico y para la cual 

se buscan 8,000 voluntarios en la Ciudad de México, Querétaro, Guadalajara y 

Monterrey. 

De las dosis recibidas, 2,000 con posibilidad de aumentar a 3,000, se aplicarían 

en la ciudad de Monterrey. 

El canciller Marcelo Ebrard destacó que con el inicio de la fase III de la vacuna 

CureVac en el país habría tres procesos en dicha fase y próximamente iniciaría 

Novavax. 

“El propósito que nos fijamos fue traer a México el mayor número posible de 

ensayos clínicos fase III de diferentes proyectos de vacuna. Se identificaron 

cuáles eran estos proyectos los que nos importaban o nos interesaban más, este 

es uno de ellos”, dijo Ebrard en conferencia de prensa virtual. 

“Así que está rindiendo frutos, alguien dirá pero va a tomar mucho tiempo, la 

verdad es que somos uno de los países, cuando menos en general en América 

y América  Latina que ya con lo de hoy tiene más fases III llevándose a cabo y 

todas estarán concluidas en los próximos meses”. agregó. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Los centros de investigación participantes en el ensayo clínico son: el Hospital 

Zambrano Hellion TecSalud; el PanAmerican Clinical Research Mexico SA de 

CV; el Panamerican Clinical Research Mexico - Guadalajara; así como la Unidad 

de medicina especializada; CAIMED - Mexico; y el Instituto Nacional de Ciencias 

Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. 

El Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador (INCMNSZ) 

convocó la mañana de este miércoles 27 de enero a voluntarios en la Ciudad de 

México para que participen de la fase III del estudio de la vacuna alemana. 

El lote llegó al aeropuerto de la Ciudad de México procedente París, Francia. 
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Exhorta Congreso de CDMX a partidos a ayudar 

en la compra de vacunas 

 

Miércoles 27 enero 2021 Ángel Bolaños Sánchez 

Ciudad de México. - El Congreso capitalino dirigió un exhorto al Instituto Nacional 

Electoral para que invite a los partidos políticos a devolver a la hacienda pública 

la mitad de sus prerrogativas y destinar esos recursos a la compra de vacunas 

contra el Covid-19. 

El resolutivo, promovido por Morena, plantea además que los institutos políticos 

cedan la mitad de sus tiempos oficiales de radio y televisión para difundir 

información para la campaña de prevención de contagios. 

PAN y PRD votaron en contra la proposición del diputado de Morena Carlos 

Castillo, en tanto que el PT y PVEM se abstuvieron de votar y se aprobó sólo con 

los votos de la mayoría de Morena y la coalición parlamentaria PES. 

Durante la última sesión del periodo de receso, Morena defendió la Política 

Nacional de Vacunación del gobierno de la República y acusó al PAN y PRD de 

generar irresponsablemente incertidumbre en la población luego de que ambos 

partidos se pronunciaron contra la adquisición de la vacuna Sputnik V al afirmar 

que el gobierno ruso pretende usar a los mexicanos como “conejillos de indias” 

porque no hay resultados de estudios en fase tres que permitan aprobar su uso 

de emergencia, e inferir que el biológico no es efectivo para inocular a personas 

mayores y con enfermedades crónicas. 

Antes, el PAN descalificó el citado plan de vacunación, pero promovió una 

proposición para exhortar a la Junta de Coordinación Política (Jucopo) a que 

integre una comisión especial que vigile su correcta aplicación que fue votada en 

contra por la mayoría de Morena. 
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Acción Nacional presentó directamente esa misma solicitud al órgano de 

gobierno, que, aunque es presidido por el diputado del PRD, Víctor Hugo Lobo, 

Morena, con su voto ponderado es también mayoría. 

A otro exhorto del PAN, dirigido a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, 

para que destine los recursos remanentes de 2020 a la compra de vacunas, la 

coordinadora de Morena, Martha Ávila Ventura, explicó que será hasta el cierre 

de la Cuenta Pública el próximo mes que se conocerá si hubo o no excedentes 

él año pasado, aunque recordó que a consecuencia de las medidas por la 

emergencia sanitaria los ingresos de la ciudad disminuyeron y debieron aplicarse 

ajustes para mantener el equilibrio de la finanzas públicas y disponer recursos 

para alrededor de una veintena de acciones emergentes de apoyo a la población. 

Refirió además que la misma Ley de Presupuesto y Gasto Eficiente obliga al 

gobierno a asignar un porcentaje de los recursos remanentes al fondo para la 

atención de emergencias sanitarias y desastres naturales, por lo que de haber 

remanentes de 2020 se aplicarían a la atención de la pandemia. 
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El ‘cambio climático’ regresa como tema oficial 

de la Casa Blanca 

 

Miércoles 27 enero 2021 / David Brooks 

Nueva York. El cambio climático fue declarado como eje central del gobierno de 

Joe Biden tanto en política doméstica como la exterior, y así el tema ambiental 

regresa al vocabulario oficial por primera vez después de cuatro años ausente 

bajo Donald Trump mientras que los simpatizantes ultraderechistas del pasado 

régimen anticientífico siguen representando una amenaza violenta en el país 

alertó el nuevo gobierno. 

Joe Biden firmó hoy una serie de órdenes ejecutivas sobre la “crisis climática”, 

declarando que representa una “amenaza existencial” y que “no podemos 

esperar más”. 

A través de sus órdenes, entre otras cosas, convocó a una cumbre mundial sobre 

el tema para el 22 de abril, Día de la Tierra, estableció la Oficina de Política 

Doméstica sobre Clima en la Casa Blanca para coordinar los esfuerzos de todas 

partes del gobierno a fin de lograr objetivos mutuos de promover “energía limpia” 

y crear nuevos empleos al ampliarse sectores, incluyendo el automotriz, con 

nuevas tecnologías ecológicas, y suspendió nuevas licencias para la explotación 

de petróleo y gas en tierras y aguas públicas federales. 

A la vez. la nueva política también enfatizará la “justicia climática” -reconociendo 

que los sectores más vulnerables y pobres son los que más padecen los efectos 

de la contaminación del medio ambiente. Por ello, un 40 por ciento de la inversión 

programada en energía limpia se destinará a comunidades con desventajas para 

beneficiarlas económicamente. 
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Biden ha establecido la meta de eliminar la contaminación de combustibles 

fósiles en la economía estadunidense para 2050, y aun antes, para 2035, en el 

sector generador de electricidad, promoviendo la energía de viento y solar. 

Es la agenda presidencial más ambiciosa jamás anunciada sobre el cambio 

climatico, pero aún falta ver cómo se implementará en los hechos, advirtieron 

algunos líderes y organizaciones ambientalistas quienes festejaron las medidas 

y proclamaciones en general; muchos señalan que son fruto de décadas de 

trabajo de organización y movilización de diversos movimientos -desde 

indígenas, a comunidades pobres enfrentando envenenamiento industrial a 

activistas ambientalistas de todo tipo sobre todo el de nuevas generaciones y la 

coalición de estas fuerzas que promovieron el “Green New Deal” como eje de la 

campaña de Bernie Sanders, entre otros, 

Algunos advirtieron que continuarán presionando al gobierno en este tema, 

criticando por ejemplo que Biden declaró este miércoles una vez más que no 

está dispuesto a prohibir el fracking. 

Biden enfatizó que la crisis climática será abordada tanto con políticas 

domeéticas como también a nivel internacional, declarando que desde ahora es 

“oficial que el cambio climático estará al centro de nuestra seguridad nacional y 

la política exterior”. La Casa Blanca recordó que en su primer día como 

presidente, Biden ordenó el retorno de Estados Unidos al Acuerdo de París. 

John Kerry, ex secretario de Estado, designado como enviado presidencial 

especial para el cambio climático, afirmó hoy en conferencia de prensa en la 

Casa Blanca que el cambio climático ahora será parte del cálculo de ‘seguridad 

nacional” realizado por el Pentágono y las agencias de inteligencia. 

Al igual que las órdenes ejecutivas para abordar la desigualdad racial emitidas 

el martes, las firmadas hoy sobre cambio climático son más simbólicas que 

sustantivas por ahora -hasta ver su implementación- pero marcan un giro 

dramático en la política anunciada desde la Casa Blanca. Vale recordar que 

Trump promovía una visión anti científica y hasta ofrecía versiones que negaban 

el consenso científico mundial sobre el cambio climático, promoviendo la 

aceleración de la explotación de hidrocarburos y desmantelando normas 

ambientales nacionales. 

 

Sombras del pasado reciente 

 

Mientras el nuevo gobierno cumple su primera semana en la Casa Blanca 

buscando reparar los daños causados en los últimos cuatro años en varios 

rubros y establecer una nueva “normalidad” -incluyendo, por ejemplo, 

conferencias de prensa diarias en la Casa Blanca y el Departamento de Estado 

como era la costumbre durante décadas sólo interrumpida por Trump, y poniendo 

a cargo a científicos en temas como el Covid y el cambio climatico- la sombra 

del gobierno anterior y sus cómplices y fanáticos sigue presente. 
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El Departamento de Seguridad Interna (DHS) emitió hoy una poco común 

“advertencia sobre terrorismo nacional” alertando que Estados Unidos enfrenta 

amenazas de extremistas “envalentonados” por el asalto al Capitolio el pasado 

6 de enero. 

“Información sugiere que algunos extremistas violentos ideológicamente 

motivados con objeciones al ejercicio de la autoridad gubernamental y la 

transición presidencial… podría continuar movilizándose para incitar o cometer 

violencia”, indica el boletín oficial. Más aún, algunos de los extremistas podrían 

estar enfocados en atacar a funcionarios electos e instalaciones 

gubernamentales señala la advertencia que estará vigente hasta el 30 de abril. 

Uno de las agrupaciones investigadas por fiscales y otras autoridades federales 

por su papel en el asalto al Capitolio es la llamada Proud Boys, reporta el New 

York Times, señalando que por lo menos seis de sus integrantes están acusados 

por ese ataque. 

Un par de días antes de la manifestación convocada por Trump para ese día, la 

cual culminó con el asalto, la policial municipal de Washington arrestó al líder 

nacional de los Proud Boys, Enrique Tarrio, un cubanoestadunidense de Florida 

que un mes antes había provocado violencia en la capital y que encabezó 

marchas y acciones contra manifestantes progresistas en varias partes del país. 

Fue acusado de delitos relacionados con incidentes en Washington en 

diciembre, incluyendo el robo y destrucción de mantas de Black Lives Matter 

como por tener dos rifles de alta capacidad y municiones ilegales en su auto. Un 

juez le prohibió estar presente en Washington hasta su juicio y por lo tanto estaba 

ausente en el asalto al Capitolio. 

Pero resulta que Tarrio era conocido por las autoridades desde hace años ya 

que fue informante para autoridades federales y locales en Miami, reveló la 

agencia Reuters. No se sabe si sigue como informante, pero su colaboración con 

las autoridades empezó después de ser arrestado en 2012 por fraude 

relacionado con la venta de unos kits para diagnosticar diabetes robados. Según 

la investigación de Reuters, Tarrio otorgó información y hasta fue participante 

encubierto en operaciones policiacas contra 13 personas enjuiciadas por 

actividades ilícitas incluyendo negocios de drogas ilícitas (él lo niega). 

Tarrio se convirtió en el líder nacional de los Proud Boys en 2018. Pero ahora 

con las revelaciones de su colaboración con las autoridades, se generan más 

interrogantes sobre qué tanto se sabía de sus actividades y posibles acciones 

que algunos han definido como “terrorismo doméstico”. 
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Optimismo 

 

A pesar de todo esto, el nuevo gobierno arranca con Biden registrando un 54.8 

por ciento de aprobación contra 36.8 desaprobando, según el promedio de 

encuestas de RealClearPolitcs. No está mal, dado que a principios de este año 

antes de su inauguración, sólo un 11 por ciento de los estadunidenses se 

declaraba “satisfecho” con la manera que estaba funcionando el país, según 

Gallup (un desplome de más de 30 puntos comparado con estas fechas hace un 

año). 
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Ejidatarios bloquean entrada a mina, en San 

Felipe, propiedad del millonario Carlos Slim 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Jorge Heras 

Baja California, Mexicali. - Un grupo de hombres y mujeres pertenecientes al 

Ejido Plan Nacional Agrario del Puerto de San Felipe han bloqueado el acceso a 

la mina de oro y plata de la Minera Real de Ángeles, propiedad del empresario 

Carlos Slim, toda vez que es un área que nunca fue rentada ni comprada a los 

Ejidatarios, por lo que, consideran, ha sido ocupada de manera ilegal. 
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Durante la mañana de este miércoles, los ejidatarios cerraron con sus vehículos 

el paso de los autobuses llenos de trabajadores de la mina, y colocaron mantas 

y lonas con las consignas «Ejidatarios unidos luchando por lo que vale lo 

nuestro» y «Carlos Slim: Paga lo justo por esta mina de oro, si no puede vete». 

La mina filial del Grupo Minero Frisco, cuyo propietario mayoritario es el magnate 

mexicano Carlos Slim, está siendo explotada desde 1994 por la compañía San 

Felipe SA de Cv, pero desde 1999 se suscribió un contrato por más de 3 millones 

de pesos anuales con 214 ejidatarios para ser explotada por 20 años. 

En 2001, la empresa suspende temporalmente su producción para 

posteriormente en el año 2012 reiniciar la producción de barras mixtas de oro y 

plata. 

En entrevista con los ejidatarios, informaron que hace 2 años tuvieron una 

reunión con los directivos de la mina porque les ofrecieron un trato, por lo que 

hicieron un deslinde de la zona que fue contratada hace 20 años, la cual ya 

venció el contrato el 31 de octubre del 2020, y quedó evidenciado que están 

estos terrenos que están siendo ocupados sin nunca haber sido arrendadas. 

Explican que se trata de alrededor de 135 hectáreas que forman un triángulo en 

donde siempre ha sido utilizado como acceso de la carretera a la mina para el 

ingreso de los trabajadores, pero que jamás la Minera Real de Ángeles ha hecho 

un contrato por estas tierras. 

Anteriormente, los directivos de la Minera de la Compañía Frisco alegaban que 

esas 135 hectáreas pertenecían al Ejido Josefa Ortiz de Domínguez, pero con 

planos y documentos oficiales demostraron que los terrenos de la carretera hacia 

el mar son de ese Ejido, mientras que los ubicados de la carretera hacia el cerro 

son del Ejido Plan Nacional Agrario. 

Los Ejidatarios que mantienen la protesta pacífica en este lugar ubicado en el 

kilómetro 123 de la carretera a San Felipe señalaron que continuarán con la 

manifestación. Comentaron que se han acercado varias compañías que fueron 

proveedoras de la Minera para ver si se suman a la protesta, toda vez que el 

Grupo Frisco les quedó debiendo dinero por trabajos que hicieron pero que no 

les pagaron. 

Los miembros de la asamblea del Ejido Plan Nacional Agrario refieren que desde 

hace un año se venció el contrato por 2 décadas que hicieron con la compañía 

minera de Slim por las 3 mil 300 hectáreas en las que está ubicada la mina, pero 

al no querer renovar el contrato con las mismas condiciones económicas y de 

impacto al medio ambiente por 35 años más, los ejidatarios fueron demandados 

ante el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 2, con sede en Mexicali, por el grupo 

Frisco bajo el argumento que se les debe dar una prórroga de por lo menos 20 

años más de explotación del terreno contratado. 

La minera ha sido denunciada por la Comisión Nacional del agua (CONAGUA), 

en la Procuraduría Agraria, el Tribunal Agrario y en la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente. 
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La Tercera Comisión de la Permanente aprueba 

15 dictámenes sobre diversos temas 

 

Se exhorta a diversas dependencias y entidades en materia de atención al Covid-19 

Entre los temas está el de las actividades de la industria restaurantera durante la 

contingencia 

Martes 26 enero 2021 / Boletín de Prensa 

Hasta hoy, la Sedatu ha entregado 213 millones 245 mil pesos, correspondientes 

al 41 por ciento de los apoyos comprometidos para el mejoramiento o ampliación 

de vivienda en los cinco municipios aledaños al Aeropuerto Internacional "Felipe 

Ángeles" en Santa Lucía. 

En entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaria de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, dio a conocer que, en total, 

el Comité de Financiamiento de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 

autorizó 10 mil 604 acciones para beneficio de las familias, como parte del 

convenio firmado con las comunidades para la construcción de la terminal aérea.  

Los apoyos que se entregan por transferencia bancaria son de 35 mil pesos para 

mejoramiento de vivienda, que se pueden utilizar para levantar techos, reforzar 

muros, impermeabilizar, asegurar puertas y ventanas, comprar tinacos, construir 

cisternas o cambiar de instalación eléctrica o sanitaria. 
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Para la ampliación de vivienda el monto de los depósitos es de 90 mil pesos, y 

se tiene la opción de construir un baño, cocina o habitación extra, según las 

necesidades. 

De acuerdo con la Sedatu, en el municipio de Jaltenco ya entregó 309 apoyos; 

en Nextlalpan 778; Tecamac mil 257; Tonatitla 329 y Zumpango mil 572, que 

suman en total de cuatro mil 245 acciones. 

Los lineamientos del "Programa Emergente de Vivienda", establece que los 

beneficiarios deben aplicar los recursos conforme a la modalidad autorizada, 

para que al final personal de la Coordinación General de Programas para el 

Desarrollo o de la Sedatu realicen una visita al domicilio, donde levantarán 

constancia documental y gráfica de las obras concluidas. 
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Inicia Sedatu Programa de Mejoramiento Urbano 

en municipios aledaños a Santa Lucía 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y urbano, 

Comunicado 386/2021 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó la 

puesta en marcha del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en el Estado 

de México con el inició 30 obras en seis municipios aledaños a la construcción 

del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. 

Las cuatro obras de equipamiento urbano y espacio público que ya se realizan 

en el municipio de Jaltenco tendrán una inversión de más de 56 millones y son: 

 

• Renovación de IMCUFIDE, DIF municipal y su entorno urbano. 

• Renovación de una plaza y su entorno urbano; así como la construcción 

de un módulo deportivo en el Barrio San Martín. 

• Construcción de una casa de cultura y la renovación de su entorno 

urbano. 

• Renovación del entorno urbano de la Plaza San Andrés. 
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En Nextlalpan se pusieron en marcha ocho obras con una inversión superior a 

182 millones: 

 

• Construcción de una casa de cultura y museo de sitio a un costado de la 

Plaza Cívica de Xaltocan. 

• Construcción de una escuela secundaria en Xaltocan. 

• Construcción del Centro de Salud San Miguel Xaltocan. 

• Construcción de una escuela primaria en Xaltocan. 

• Construcción de una cancha, espacio público y locales comerciales en 

Xaltocan. 

• Construcción de un jardín de niños en Xaltocan. 

• Construcción de un mercado, módulo deportivo y su entorno urbano en 

Santa Inés. 

• Construcción de la Plaza Cívica Xaltocan. 

 

En el municipio de Tecámac se iniciaron siete obras en las que se invierten más 

de 251 millones: 

 

• Construcción de un parque lineal en los Héroes Tecámac. 

• Construcción del Centro Cultural Aranjuez. 

• Construcción de la Escuela Primaria Primeras Luces del Progreso. 

• Construcción de un Centro de Desarrollo Comunitario y parque en el 

Fraccionamiento Santa Cruz. 

• Construcción de la Escuela Preparatoria No. 37 en San Lucas Xoloc. 

• Construcción de la Plaza Cívica San Lucas Xoloc. 

• Renovación del centro histórico y entorno urbano de San Lucas Xoloc. 

La comunidad de Tonanitla se verá beneficiada con la construcción de dos obras 

cuya inversión asciende a más de 26 millones de pesos: 

 

• Construcción de una estación de bomberos con unidad de protección civil 

y la renovación del entorno urbano. 

• Construcción de una clínica de salud y renovación del entorno urbano. 
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Los habitantes de Tultepec utilizarán cuatro obras en las que se invertirá más de 

205 mdp: 

 

• Construcción de Centro Cultural y Parque público Barranca de San 

Marcos. 

• Construcción del Jardín de Niños Nueva Creación. 

• Construcción de la Plaza Cívica Xahuento con parque vecinal y 

renovación de biblioteca. 

• Renovación del centro histórico de Tultepec, de la Avenida Nicolás Bravo 

y la construcción del Museo de la Pirotecnia y otro del Mamut. 

 

Y en Zumpango, la comunidad disfrutará de cinco nuevos espacios en los que 

se invertirán más de 187 mdp: 

• Construcción de mirador en la Laguna de Zumpango. 

• Construcción del Mercado de Artesanías Tzompanco. 

• Construcción del Corredor Comercial Jesús Carranza. 

• Renovación del centro histórico de Zumpango y su entorno urbano. 

• Construcción de una escuela secundaria en San Juan Pueblo Nuevo. 
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Entrega Sedatu apoyos de 35 mil a 90 mil pesos a 

viviendas cerca de Santa Lucía 

 

Miércoles 27 enero 2021 / Ernesto Méndez 

Hasta hoy, la Sedatu ha entregado 213 millones 245 mil pesos, correspondientes 

al 41 por ciento de los apoyos comprometidos para el mejoramiento o ampliación 

de vivienda en los cinco municipios aledaños al Aeropuerto Internacional "Felipe 

Ángeles" en Santa Lucía. 

En entrevista con Excélsior, el titular de la Secretaria de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, dio a conocer que, en total, 

el Comité de Financiamiento de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 

autorizó 10 mil 604 acciones para beneficio de las familias, como parte del 

convenio firmado con las comunidades para la construcción de la terminal aérea. 
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Los apoyos que se entregan por transferencia bancaria son de 35 mil pesos para 

mejoramiento de vivienda, que se pueden utilizar para levantar techos, reforzar 

muros, impermeabilizar, asegurar puertas y ventanas, comprar tinacos, construir 

cisternas o cambiar de instalación eléctrica o sanitaria. 

Para la ampliación de vivienda el monto de los depósitos es de 90 mil pesos, y 

se tiene la opción de construir un baño, cocina o habitación extra, según las 

necesidades.  

De acuerdo con la Sedatu, en el municipio de Jaltenco ya entregó 309 apoyos; 

en Nextlalpan 778; Tecamac mil 257; Tonatitla 329 y Zumpango mil 572, que 

suman en total de cuatro mil 245 acciones. 

Los lineamientos del "Programa Emergente de Vivienda", establece que los 

beneficiarios deben aplicar los recursos conforme a la modalidad autorizada, 

para que al final personal de la Coordinación General de Programas para el 

Desarrollo o de la Sedatu realicen una visita al domicilio, donde levantarán 

constancia documental y gráfica de las obras concluidas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 


